

La siembra de arroz lleva casi un mes de retraso

La siembra de arroz correspondiente a la campaña agrícola de verano, que habitualmente comienza mediados de septiembre, se retrasó en más de 20 días, debido al adelanto de la temporada de lluvias que anegó los terrenos de cultivo en las zonas arroceras de Santa Cruz y Beni.

Los pequeños agricultores, “recién están empezando a preparar los terrenos que están todavía llenos de agua”, en los municipios cruceños de Yapacaní, Santa Rosa, San Pedro y Guarayos, que son los mayores productores, sostuvo la gerente general de la Federación Nacional de Cooperativas Arroceras (Fenca), Salomé Tupa.

Refirió que la preparación de terrenos podría concluir la última semana de octubre para dar inicio a la siembra de verano los primeros días de noviembre. Se prevé sembrar aproximadamente 160 mil hectáreas, es decir, 15 mil más que el año pasado, siempre y cuando las condiciones climáticas lo permitan.

Al margen del anegamiento de terrenos, dijo que los pequeños productores tienen dificultades para comprar semilla, acceder a tecnología y, principalmente, a crédito bancario para emprender la época de siembra.

Recordó que el año pasado la siembra de arroz alcanzó las 145 mil hectáreas de superficie en las zonas arroceras de Santa Cruz, donde la producción de arroz comercial llegó a 300 mil toneladas.

Estimó que este año, con la siembra estimada de 160 mil hectáreas, se podría obtener alrededor de 450 mil toneladas, volumen suficiente para cubrir el consumo nacional, que representa algo más de 320 mil toneladas.

Adelantó que hasta que llegue el periodo de cosecha, en febrero del próximo año, el precio del grano se mantendrá elevado.

Tupa comentó que el sector arrocerero nacional está básicamente conformado por pequeños agricultores, debido a que los medianos y grandes empresarios cambiaron el rubro por caña, maíz o soya.

“Los pequeños agricultores no tienen tecnología, les falta crédito bancario, no tienen manejo agronómico y los rendimientos que obtiene están por debajo de las tres toneladas por hectárea”, sostuvo que este año existe motivación en el sector para mejorar los niveles de producción.

La Prensa / La Paz

La arroba de papa sube a 80 bolivianos

Las amas de casa no pueden hacer nada más que protestar por los constantes incrementos de los principales productos de la canasta familiar. La arroba de papa llegó a un nuevo precio récord ayer al cotizarse en 80 bolivianos, mientras que ya es difícil encontrar el quintal de harina en menos de 300 bolivianos, incluso el producto peruano se cotizó por encima de este precio.

Otros productos que registraron un nuevo incremento en los mercados paceños fueron el arroz, el fideo, el tomate, el loco y el limón, que en algunos casos, de acuerdo al tamaño, se vende hasta en 90 centavos.

La tendencia alcista.

Mientras las autoridades del Gobierno aseguran que se trata de un incremento temporal, en el caso de la **papa**, las comercializadoras del tubérculo indican que la tendencia se

mantendrá hasta fin de año, debido principalmente a las heladas que se registraron en zonas productoras como Cochabamba. La anterior semana todavía se podía encontrar la arroba en 70 bolivianos, pero ayer registró un incremento de 10 bolivianos.

Las vendedoras consultadas en el mercado Rodríguez, informaron que se redujo la cantidad de papa que les traen, por lo que decidieron incrementar la venta del producto peruano, que se encuentra a menor precio, pero sólo sirve para freír y no así para acompañar el almuerzo. Este incremento generó una subida en el precio de los almuerzos de entre un y dos bolivianos.

En pasados días, la ministra de desarrollo Productivo, Teresa Morales, aseguró que para la próxima semana se tiene prevista la llegada de una nueva producción de papa de Cochabamba y Santa Cruz, con lo que se espera que rebaje su precio. En tanto se aguarda el cumplimiento de este anuncio, las amas de casa optaron por reducir sus compras.

En el caso del **tomate**, pese a que el Ejecutivo dispuso implementar arancel cero para el ingreso de este producto desde otros países, ayer se registró un nuevo incremento y la libra ahora se cotiza en 3,50 bolivianos. La de locoto también registró una subida de un boliviano y ahora se cotiza en Bs 5.

En el caso de **la harina**, el quintal se cotizó ayer entre 300 y 350 bolivianos, algunos comerciantes dicen que esto se debe a la llegada del feriado de Todos Santos.

Extraoficialmente se conoce que el Gobierno adoptará algunas medidas para aumentar las compras y de esta forma rebajar su precio.

Algo similar ocurre con el **azúcar**, cuya tendencia alcista se mantiene desde hace algunos días atrás, dependiendo de la marca está entre 195 y 210 bolivianos.

"El incremento reciente de la inflación es de carácter transitorio y las políticas que el órgano ejecutivo y el bcb están realizando permitirán la corrección de precios en los siguientes meses", señala el Banco Central de Bolivia en el último reporte, en cuyo informe responsabiliza al tomate, la papa y el pollo por el incremento de la inflación en los meses de agosto y septiembre. El Gobierno había fijado en 4,8% la inflación para toda la gestión 2013, pero esto no ocurrió, por lo que se dispuso la acción inmediata del retiro de liquidez del mercado, como una de las medidas para reducir la tendencia inflacionaria que se vive en los últimos meses en el país.